



## D. ANDRES GARCIA Y FERNANDEZ

El partido liberal de Vallepeñas está de luto.

El más consecuente de sus afiliados, el decano sin duda, D. Andres Garcia falleció el día 19 del corriente.

No cumpliríamos como buenos, si al anciano liberal, que honró con sus escritos nuestras columnas, dejáramos de dedicarle parte de las mismas con algunos apuntes de su biografía.

El 17 de Julio de 1809 nació en esta villa D. Juan Andres Garcia y Fernandez, siendo sus padres el Escribano público de estos Reinos D. Juan Antonio, y D.<sup>a</sup> María Josefa.

Las primeras noticias que han llegado hasta nosotros corresponden á su ingreso en el cuerpo de Correos en 26 de Agosto de 1827, que fué nombrado auxiliar de la Administracion de esta villa, Administracion que principió á servir como jefe en 30 de Junio de 1838. Despues desempeñó las Administraciones de Almagro, Andujar, Manzanares, Coruña y Orense quedando cesante en 12 de Marzo de 1844; volvió á la carrera como administrador de la de Jaen en 2 de Julio de 1851, y quedó cesante definitivamente en 12 de Enero de 1852.

Hijo de padres liberales se afilió desde bien joven al partido liberal, y en 15 de Junio de 1835 fué nombrado primer subteniente de la tercera compañía del batallon de Milicia Urbana de Infantería de Vallepeñas. Despues ingresó, á su creacion en la Milicia de Caballería de este pueblo en clase de Porta-estandarte del escuadron, desempeñando su puesto con tal decision y valentia que el capitán comandante de la Milicia Nacional de esta villa y Alcalde entonces de la misma D. Ramon Gomez Cornejo, certificaba que habia dado «... pruebas inequívocas de su decision, arrojo y valor pues que en cuantas salidas y expediciones se han hecho en persecucion de ladrones y facciosos, siempre ha sido el primero y que más se ha distinguido, por su ardiente celo é intrepidez...»

En parecidos términos certificaba D. Manuel Bermejo capitán de la Milicia Nacional en 1838. Y para resumir los servicios prestados como miliciano por D. Andres Garcia copiamos el siguiente comunicado.

«D. Andres Carabantes, Alcalde primer Constitucional y Comandante del batallon de Nacionales de esta villa de Vallepeñas, etc.

Certifico: Que D. Andres Garcia, fué uno de los primeros que voluntariamente se inscribieron al servicio de las armas Nacionales en dicho batallon al tiempo de su creacion, y el que en la propia forma se ha prestado, unas veces como Miliciano, y otras como oficial, á las muchas fatigas que han ocurrido en esta provincia durante la Guerra llenando á toda mi satisfaccion los encargos y comisiones que se le han confiado, habiéndose batido con los facciosos repetidas veces, distinguiéndose en todas, y con especialidad en las sierras del Peral, Cristo del Valle, Aberturas, casa Pardiñas y sitio de la Caridad, siendo el resultado haber

muerto muchos de los enemigos, cogido varios prisioneros, y porcion de caballos y correspondencia pública que acababan de robar. Y para que conste á su instancia le doy la presente que firmo en Vallepeñas á 26 de Setiembre de 1840.—Andres Carabantes.»

En 1840 tomó parte activa en el pronunciamiento de Setiembre para mantener ileso la Constitucion de la Monarquía, por cuyo acto fué agraciado con el distintivo de Isabel II, siendo ministro de la Gobernacion D. Mariano Torres.

Para secundar el movimiento de Madrid de 1854 trabajó de acuerdo con D. Leon Merino primer jefe de la columna de operaciones de Despeñaperros aneja á la division de D. Leopoldo O'Donnell, uniéndose á la columna el mismo día que se dió el grito, y permaneciendo en ella con el mejor comportamiento hasta su disolucion.

En 1871 se puso al frente del partido progresista democrático radical en esta villa manteniendo con este motivo larga correspondencia con D. Manuel Ruiz Zorrilla, hasta su expatriacion.

Los hechos verificados por D. Andres Garcia durante la última guerra civil persiguiendo facciosos y ladrones por estos términos, están en la memoria de todos, por lo que y en gracia de la brevedad los omitimos.

Hoy que por su avanzada edad no podía de otro modo, contribuir al triunfo de las ideas liberales, ha prestado decidido apoyo á esta publicacion, honrándola con sus escritos, y legándonos documentos curiosísimos que procuraremos ir publicando, para aclarar ciertos puntos de la política antigua de esta villa.

La muerte le ha sorprendido escribiendo un artículo para LA LIBERTAD que sin terminar y sin título como lo ha dejado el Sr. Garcia lo insertamos á continuacion.

«C.—Que contenta me encuentro al verte ageno á toda esa baraunda de partidos que se agitan, el uno carlista el otro moderado, el otro zorrillista, el otro republicano, el otro conservador, y no sé cuantos más; cuando yo te conocí, no habia más que carlistas y liberales por cierto que siempre andabais á tiros y cuchilladas, ahora se vive con tranquilidad, porque cada uno tiene su partido y busca su negocio.

P.—Te equivocas Claudia, verdaderamente en los primeros años de la guerra civil no habia más que los dos partidos que has mencionado, pero despues se aumentaron pero siempre seguí el del progreso hasta levantar en este pueblo el partido zorrillista con exposicion de que el gobierno que entonces mandaba me hubiese echado á Filipinas; llegó á mandar el partido del ilustre D. Manuel Ruiz Zorrilla, y entonces ya pude vivir sin cuidado, pero como las cosas del mundo son tan inseguras, derrocan los partidos contrarios á Zorrilla, obligándole á emigrar; entonces recogí la bandera que me entregó el que tuve la honra que me llamase su amigo, y la conservo como la mejor joya en mi baul.

C.—Hombre como puede ser eso, si dicen que se la ha encontrado un gato en medio del arroyo encenagada y pisoteada.

P.—Conoces tú que un gato aun cuando fuese cerval sirve para enarbolarse la bandera de Zorrilla como si fue-

ra piltrafa de carne, un gato solo serviria para arañarla y destrozarla, esa bandera está en mi baul, y el día que el honrado Zorrilla vuelva á España iré á entregársela.

C.—Esposo mio y yo te acompañaré para que tengas el gusto de darle un abrazo.»

Descanse en paz el alma del veterano liberal.

## CONSUMOS

Sin perjuicio de que el autor del suelto de LA LIBERTAD conteste cumplidamente á *El Legitimista*, luego que este puntualice sus cargos, nos creemos obligados á decir cuatro palabras, para que la justicia, que siempre procuramos inspire nuestro periódico, no falte en los juicios emitidos.

Al parecer, repartiendo puestos, se nos coloca del lado de los industriales y contra el rematante, y no es nuestra actitud, porque aplicando á la cuestion un recto criterio, esta se resuelve por sí sola.

Es muy justo, que dentro de la ley, el rematante, utilizando los servicios que la misma pone á su disposicion, procure sacar el mejor partido posible, pues á nadie ha podido ocurrírsele, el que entregue al Ayuntamiento una fuerte suma, por el gusto de hacer se paseen sus dependientes. Lo es tambien, que el labrador, el industrial, paguen lo que deban, y si este impuesto es vejatorio, aceptarlo como se acepta todo, cuando no puede pasarse por otro medio. Con estos términos, si en estas ideas se inspirasen los contendientes, no habria conflicto, pero buscando el origen de éste, lo encontramos, no precisamente en los industriales, sino en la Administracion del impuesto: á todos han parecido mal las condiciones por lo excesivas y ciertas medidas para procurar su aceptacion como abusivas y no bien pensadas.

El argumento, de que á nadie se obliga á los ajustes, no lo es, porque es evidente que ciertas condiciones, son inaceptables y solo pueden producir resistencias: el medio de que este estado de cosas cese, es se quite de las condiciones lo que haya de exceso y en ese caso, nos parece que por parte de los industriales, no habria obstáculos injustificados, que si lo fueran, serian combatidos por nosotros.

Por lo demás, el puesto que nos señala *El Legitimista*, nos honra mucho, porque al defender la riqueza de esta poblacion, al

procurar cesen inútiles trabas, nos parece es motivo para tener más tranquilidad que nuestro apreciable colega, si como parece, sus aguas se encaminan al abrevadero de detrás de la Iglesia.

Y aunque tanta cortesía no merece el articulista por ciertos dislates, que la fuerza de la costumbre ha hecho escapar de su pluma, le diremos, que cuando el autor de este artículo ha desempeñado un cargo análogo, al que hoy desempeña el Sr. Laguna, ha considerado como el mejor medio la administracion municipal: pero cree tendrá sus razones el Ayuntamiento, cuando habiendo ensayado este recurso por espacio de tres años lo abandona, optando por el arriendo y esto cuando al frente de la gestion municipal, se encuentra el señor Morales, cuyas prendas personales aprecia debidamente *El Legitimista*, abundando nosotros en su juicio, porque el Alcalde tiene demostrado no escasea su inteligencia, ni su actividad, tratándose de lo que puede ser beneficioso á la poblacion.

Y ya que nos ocupamos del Alcalde, permítanos *El Legitimista* nos congratulemos, de que el que fué objeto de sus ataques, cuando se llamaba *acéfala*, á la corporacion municipal, se haya crecido tanto, que propios y extraños reconozcan sus buenas condiciones, como «persona tan competente como sincera y amante de la justicia». Confiécese *El Legitimista*, haga penitencia por sus pecados, pues el de formar juicios temerarios, lo ha purgado con su artículo de hoy sobre consumos.

## MISCELÁNEA

LA LIBERTAD, como sabe que á *La Voz* no le conviene decir lo que sucedió á *Chaleco*, dice, «que solo publica su biografía en parte.» El periodo del 14 al 23 lo hubiera llenado un amigo nuestro, consecuente liberal, que á estas horas no puede escribir correspondencias, más que desde el otro mundo; si puede, escribirá, porque no es amigo de que los carlistas é integristas, queden encima.

¿Qué datos—dice *La Voz*—podrá proporcionar el que escribe fragmento con c etc., etc.?

Nuestro queridísimo compañero, aunque inútilmente, trata de molestartos; pero desengáñese, es mucho más grave matar, apropiarse de lo ageno abusando de la voluntad del dueño en perjuicio de tercera persona ó cometer cualquier delito de los que el Código penal señala, que el equivocar una g con una c. Y en este punto,